

# CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES  
Anuncios, esquelas y remitidos á precios convencionales.

Tortosa Lunes 16 Mayo de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Núm. 131

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M. Iltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

## Edificante

Tres mil marinos católicos de la escuadra inglesa han desembarcado hoy y asistido á una misa celebrada en la Catedral por un sacerdote que forma parte de la tripulación.

La orquesta de á bordo desembarcó para interpretar selectas composiciones religiosas durante la misa.

(Telegrama de Palma)

Para los que de la noche á la mañana estaban esperando que el Catolicismo pasara á la historia, será una mala noticia la que hoy registramos al frente de estas cuartillas.

Tres mil marinos católicos, pertenecientes á una sola división de la escuadra inglesa, son muchos católicos.

Y desembarcar esos católicos, llevándose la orquesta de á bordo, para asistir solemnemente á Misa y cumplir el precepto religioso, es todo un soberano acto de fe que, realizado por una nación oficialmente protestante, levanta el alma y abre el pecho á las más risueñas y consoladoras esperanzas.

¿Qué dirá el renegado Combes de la libertad que el gobierno inglés otorga á sus súbditos católicos?

¿Qué dirán nuestros cerriles republicanos que tanto admiran las libertades inglesas?

Y qué dirá, por fin, el Sr. Maurá que mientras él cierra á Cristo la entrada en la política española, el gobierno inglés no repara en consentir que sus súbditos católicos den en la faz del mundo una tan gallarda demostración de su fe católica?

*Salutem ex inimicis nostris.*

Verdaderamente nos viene la salud y la vida del campo de nuestros enemigos. Un día es el poderoso Emperador germanico el que rinde tributo de admiración á las beneméritas Hermanas de la caridad y saluda con efusión al inerme Soberano del Vaticano, y otro el coloso de los mares el que deja á sus soldados en libertad para adorar á Dios y cumplir los mandamientos de su Iglesia. ¡Cuán pequeños resultan al lado de estos altos ejemplos de fe cristiana, surgiendo del fondo de naciones protestantes, los rabiosos persiguidores sectarios brotados de los pueblos católicos por excelencia!

Las trazas de la divina Providencia, desconocidas de los pequeños é ilusos enterradores del Catolicismo, van haciendo camino, y mal que pese á la impiedad, la verdad se impone.

Dios no muere.

Pasarán los cielos y la tierra y la palabra de Cristo permanecerá.

Francia laicalizada, España caída en brazos de la infidelidad y todos los demás pueblos católicos, rebeldes á su vocación se verán compensados por la fi-

delidad y el retorno á Cristo de los pueblos sentados en las tinieblas.

Tortosa 16.

M.

## Soneto

Amor de S. Pascual á María

Emplear el día en suspirar por la hora de los ensueños para el ansia ardiente de amores avivar, la casta frente besando en sueños de la huri que adora; Anhelante esperar la nueva aurora tan luego como el sol cae en occidente para postrarse del divino Oriente de hinojos ante el Alba encantadora; pastor hecho Ovejuela, de la umbría selva del mundo huir á las praderas de la Pastora amada, y noche y día sin saciarse pacer las verdaderas flores de alma; esto hace por María Pascual Bailón, y esto es amar de veras.

T. BELLPUIG, PBRO.

## Politica

El *Diario Universal* publica anteayer unas declaraciones bastante importantes del Sr. Romero Robledo, el cual se ocupa de las cuestiones políticas de más actualidad.

El presidente del Congreso ha manifestado que no cree en los rumores que circulan respecto de la crisis próxima por considerar que el jefe del Gobierno no tiene ningún motivo de disgusto para con sus compañeros y opina que la duración del período legislativo que va á comenzar pronto no será mucha.

En las sesiones parlamentarias serán aprobados los presupuestos y la ley de alcoholes y quizá alguna otra de las que más urge su aprobación.

El debate político, según el exministro antequerano, no será tampoco muy extraordinario y el jefe del Gobierno no tendrá que hacer grandes esfuerzos para sostenerlo.

Esto en primer término porque el Sr. Maurá después de los éxitos indiscutibles obtenidos en el viaje del Moarca por tan distintas provincias españolas y la firma del tratado con Francia respecto á nuestra intervención en Marruecos que no deja de ser un excelente acto de Gobierno cuando las oposiciones creían el asunto del todo perdido para España; el Sr. Maurá después de todo esto se presentará en el Parlamento con un bagaje excelente.

Por muchas que sean las arremetidas de sus enemigos, el jefe del Gobierno encontrará abundantes argumentos con que mantener bien su posición, demostrando que ha gobernado la nación con excelencia.

Además de esto, el señor Romero Robledo considera que en el partido republicano reina hoy, por muy complejos motivos numerosas y más honradas disensiones que cuando se presentó á las Cortes en la anterior legislatura.

Y además, tanto el partido liberal como el democrático, no están ni con mucho en condiciones de que puedan ser considerados como elementos de Gobierno.

Todo lo cual induce al señor Romero Robledo á creer que el debate político será corto y de no grande importancia.

En cuanto á la realización de la obra económica del Gobierno y á la jefatura del señor Maurá para el partido conservador, el señor Romero se ha manifestado reservado en extremo, creyendo que nada nuevo podían indicar sus manifestaciones.

## El observatorio de Manila en la Exposición Universal de San Luis.

He aquí lo que sobre el particular publica *The Western Watchman*:

«La obra del P. Algué, S. J. en la Exposición universal es el resultado de un contrato celebrado entre él y la Comisión filipina de la Exposición universal. Esta obra consistirá, principalmente, en la construcción de un pequeño observatorio y de un mapa grande de las Filipinas, en relieve. El Observatorio contendrá algunos aparatos de los usados en Manila: los instrumentos serán de dos clases: unos, para la observación directa, y otros, registradores automáticos; estos últimos estarán en actitud. Las paredes del observatorio se decorarán con seis gruesos mapas de relieve de las islas, hechos en Manila bajo la dirección del P. Algué. Lo más interesante será el gran mapa del Archipiélago (120 por 66 pies,) colocado sobre base de cemento al aire libre. El mapa será convexo, de curvatura proporcionada á la que las islas tienen en la superficie de la tierra. El material usado en la construcción es composición inventada por el P. Algué, la cual, una vez seca, se hace tan dura como una roca. El mapa, gracias á sus grandes dimensiones, representará más de dos mil islas. Una galería, construida alrededor, proporcionará á los visitantes una encantadora vista de pájaro de la superficie. Los ayudantes del Padre son: un pintor español, Augusto Fuster, y un empleado del observatorio, el filipino Román Trinidad. Otros dos filipinos están en camino para la misma obra, que los ocupará los pocos meses que faltan hasta la apertura de la Exposición.»

Traslado al coro de imbeciles de tractoros de las órdenes religiosas, para que se hagan cargo de este nuevo testimonio del atraso é ignorancia de las mismas.

## Reloj monstruo

En América se está construyendo un reloj que será sin duda el mayor del mundo.

Cada uno de los cuatro cuadrantes mide 15 metros de diámetro, y los trazos que marcan los minutos están separados por intervalos de un metro.

Las agujas, que serán de aluminio, medirán 7'50 y 4'50 metros de longitud.

El precio de todo el mecanismo, incluyendo el de los grandes dinamos, que se emplearán para darle fuerza, es superior á 50.000 dollars.

Dado el tamaño de este reloj, se cree que será visible á una distancia de 16 kilómetros, tanto de día como de noche.

## Apreciaciones acerca de la guerra de Oriente

Las hace muy atinadas un asiduo lector del CORREO IBÉRICO en la siguiente carta que escribe á uno de nuestros redactores:

Helas, aquí: «Querido Pepe: Bien inocente creí que los rusos permitían á sus enemigos pasar el Jálú, para después darles el golpe de gracia con el río á sus espaldas, que tenían amontonados en los desfiladeros de Feng-Hoan Chen cientos de miles de esos gigantes que vemos pintados en las ilustraciones y revistas con unos bigotazos terroríficos y unas gortas imponentes, con un

buen contingente de cosacos, esa caballería que nos pintan las novelas como feroz y salvaje, tanto ó más que la que nos visitó siglos ha, acompañando al buen Atila. Pero después de leer un telegrama diciendo que los japoneses habían sido derrotados en Feng Hang-Chen con pérdida de 10.000 milicos dispersando al resto del ejército, etc. etc., resulta que no hay tales carneros, sino que los del Sol naciente se han apoderado del mencionado punto, llamado por los estratégicos «las puertas de Corea» y que el Kouropatkine da orden de concentración de todo el ejército hacia un punto que es secreto para nosotros, pero que ya los nippones sabrán encontrar.

No estoy conforme con V. que sea Kouropatkine una estatua con pies de barro; lo que ocurre es que los rusos están á nuestra altura, que en el movimiento general y conducción de la guerra desde Petersburgo se ve una falta grande de organización y los que nos valen son los que gozan el favor de burgués Nicolas II, que para darnos idea de su buen corazón llora, como Boabdil, al recibir noticias tristes de la guerra; lo que en cambio hace penosísimo efecto mirado desde el punto de vista de la fibra que debé tener un gobernante, y más cuando éste es el Zsar de todas las Rusias.

Los 200 000 hombres que decían tener el Generalísimo ruso no han resultado; apenas si dispone de 60.000 y estos, comprenderá V. que no han de tener la moral y el espíritu muy levantados.

En mi opinión la más grave contra que tiene la retirada de los rusos es que pierden por la parte Sur el contacto con las tropas del general en Jefe Maui, y estos, ya por simpatía de raza ya por el santo palo con que les amenazarán los hoy victoriosos, capaces de pasarse con armas y bagajes á los japoneses y entonces será el distoque.

Port-Arthur, no creo caiga en poder del Japon; si es verdad que tiene provisiones para un año; antes de transcurrir llegarán los 200 000 hombres que decían estar ahora bajo las órdenes del general en Jefe.

La actual situación de Rusia es terrible; Inglaterra le va metiendo dulce cemento á una cuña hacia el corazón del Turkestan con la celeberrima expedición al Tibet. Suecia, despreciable antes para ella, ahora le quita algunas horas de sueño, viendo sus contínuos preparativos guerreros; es el más reciente el haber cerrado con torpedos la isla de Gothland. No hay que olvidar que Rusia les robó, porque sí, la Finlandia y la Laponia. Los franceses unidos á los ingleses han dado un cambio de frente y son de ver los comentarios de sus grandes rotativos, y finalmente el gran disgusto social de ese inmenso imperio, que si ahora no se ha manifestado ostensiblemente, es por patriotismo, pero si llegaran á vencer los del Japon ¡Dios nos libre! me parece que Europa contemplaría el Finis Rusia, antes que el cácareado Finis Hispania, ó por lo menos el de su autocrático gobierno.

Por esto creo que la guerra actual será terrible y larga, pues Rusia se juega en ella algo mas que unos cuantos miles de kilómetros cuadrados de terreno.

Para demostrar más ante el mundo la desorganización que existe en aquel ejército, Alexieff destruye los órdenes de Kouropatkine, y mientras tanto el Zsar, se guarda los «Ukases» para cuando las ranas críen pelo.»

## Pronósticos del tiempo

Segunda quincena de Mayo

Los cambios atmosféricos más im-

portantes de la quincena se desarrollarán del 16 al 17, del 20 al 23, del 25 al 26 y del 30 al 31.

El núcleo borrascoso, cuya influencia habrá de sentirse el 15 en nuestras regiones, se hallará por el canal de la Mancha y mar del Norte el lunes, 16 en cuyo día se acercará un centro de bajas presiones al SO. de la Península por lo cual se producirán en nuestras regiones algunas lluvias y tormentas, especialmente desde el Cantábrico al paralelo central y en Andalucía.

El martes 17 habrá un centro de perturbación atmosférica en el Mediterráneo superior, otro en el O. de Francia y un tercero entre Argelia y golfo de Valencia.

Seguirán registrándose lluvias y tormentas, particularmente desde las regiones centrales al Mediterráneo.

Al alejarse por Italia, el miércoles 18, las depresiones del día anterior, superará el estado atmosférico general; sin embargo, no se restablecerá del todo el equilibrio, pues nuevas depresiones del Atlántico se presentarán el mismo día 18 en Irlanda y en Madeira, determinando tendencia tormentosa, con alguna lluvia en el NO. y SO.

Del 19 al 20 irá perturbándose cada vez más la situación, desarrollándose alguna lluvia y tormenta desde el N. al Centro y en el SE. porque de la depresión de Irlanda, que se encaminará al mar del Norte, se disgregarán algunas fuerzas que se situarán en el golfo de Gascuña, y además por que se formarán focos tormentosos en el Centro y SE. de España.

El sábado 21 las fuerzas de Gascuña penetrarán en el O. de Francia y habrá también mínimos barométricos en el Centro, SO. de Portugal y en el Mediterráneo.

El estado de niebla y oposición de estos elementos, bastante semejante al de los anteriores días, paralizará la acción de los mismos en nuestra Península por lo que se producirán solamente algunas lluvias tempestuosas desde el Cantábrico al paralelo Central y en el SO.

Del 22 al 23 se dirigirán al Mediterráneo los mínimos de Francia y del SO. de Portugal, ocasionando en ambos días lluvias y tormentas en la mitad Oriental de la Península.

El martes 24 será de tiempo más tranquilo en nuestras regiones porque los núcleos del Mediterráneo se correrán hacia el E. y solamente ejercerán alguna influencia en las regiones próximas á este mar.

El miércoles 25 aparecerán en Marruecos y en el Cantábrico otros centros tempestuosos los cuales se hallarán el jueves 26 en el Mediterráneo y producirán en estos días lluvias y tormentas en la mitad oriental de la Península.

El viernes 27 se alejarán por Tunez los centros perturbadores referidos y su acción será ya poco sensible en la región Mediterránea.

Del 29 al 31 pasarán depresiones desde el archipiélago Inglés y mar del Norte al Mediterráneo superior ocasionando en nuestra Península algunas lluvias y tormentas desde el Cantábrico y NE. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Sfeijoon.

13 Mayo 1904.

## A caza de obreros

El jefe de los republicanos, Sr. Salmerón, se dedica ahora á halagar á los obreros, procurando atraérselos con hermosas palabras, que es lo único que los revolucionarios dan á los pobres trabajadores. Estos no hacen caso de la sirena salmeroniana, tan burguesa como pudiera serlo una sirena de real extirpe. Saben muy bien

los proletarios que todas esas frases son hueca palabrería, y que si, por males de nuestros pecados, llegase a triunfar aquí la república, los obreros pasarían con ella tan mal como lo pasan con el régimen monárquico.

¿Qué han hecho los republicanos por los obreros? absolutamente nada. Lo que ahora ocurre es que los republicanos españoles se han convencido de que el ejército no está con ellos, y como saben que no han de triunfar por el «procedimiento de la persuasión», intentan formar un ejército revolucionario de trabajadores que bonitamente dé el poder a los salmeronianos. De aquí sus aplausos a los anarquistas y su deshonrosa unión con ellos en muchas ocasiones, y de aquí también sus cánticos de sirena al socialismo, que los ha conocido y no se dejan dar el timo por el republicanismo imperante.

## EL SANTO DE VILLARREAL

(Dedicado a mi querido hermano D. José Candau, Pbro.)

En la estación más hermosa del año, encerrado en las entrañas del mes de las flores, hay un día en que Villarreal, alegre y franco por carácter, desborda la alegría que rebosa en su pecho y escogiendo ufano los tesoros de naturaleza en que es tan rico, forma con ellos un homenaje que rinde ante un sepulcro glorioso emblema de su gloria y prosperidad; y ese día es hoy 17 de Mayo, fiesta de San Pascual.

Como la naturaleza siente nuevos efluvios de exuberantes energías, y se apresta a engalanarse con nuevos encantos al mágico nombre de la primavera llevado en alas de tibias y perfumadas brisas, así también mi pueblo querido se siente noble y glorioso y se engalana de nuevos encantos de la fe y la piedad que forman el rico tesoro de la tradición, legado de sus mayores, al sonar en este mes el nombre de San Pascual, simpático y agradable como las tibias y perfumadas brisas que lo esparcen en este día llenando de alegría y entusiasmo el

¡San Pascual! ¡El Santo! Esta es la exclamación que brota en este día de los labios de los hijos de Villarreal, el amor de todos los pechos, la alegría de todos los corazones, el afán de todas las voluntades, el encanto de todas las almas que viven y alientan del amor. Alegría, afán y encanto que fluyen de esta dulce exclamación que flota en el ambiente de Villarreal abriéndolo por la piedad religiosa, como flota en la atmósfera el polvillo dorado por los rayos del sol.

¡San Pascual! ¡El Santo! La invocación de este nombre es un venero inagotable de consuelos y grandezas para los hijos de Villarreal que tienen en ella el consuelo en la aflicción, la defensa en los contratiempos, el aliento en todas las miserias de la vida, la fe de su prosperidad y la esperanza de su porvenir realizado por los destellos de luz que irradia el sepulcro de ¡su Santo! que corona sus hogares, como su devoción corona las brillantes páginas de la historia de Villarreal orlada de inmarcesibles lauros cosechados a la sombra de este sepulcro glorioso.

Al eco mágico del nombre de su Santo, Villarreal ve emerger del fondo del pasado, hechos gloriosos, epopeyas brillantes, hazañas irisadas de luz deslumbradora que circunda la mayestática frente de Villarreal que jamás podrá olvidarse de tales hazañas, epopeyas y hechos de gloria, pues los mira emerger del fondo del pasado al eco mágico del nombre de San Pascual.

Por eso en la estación más hermosa del año, encerrado en las entrañas del mes de las flores hay un día en que Villarreal, alegre y franco por naturaleza, desborda la alegría que rebosa en su seno, y recogiendo ufano los tesoros de fe y piedad en que es tan rico, forma con ellos un homenaje que rinde ante un sepulcro glorioso emblema de su gloria y prosperidad; y ese día es hoy, 17 de Mayo, fiesta de San Pascual Bailón, el Santo de Villarreal.

JUAN BAUTISTA CANDAU, Pbro.

## Peregrinación á Lourdes

Debemos dar una buena nueva á que los tomarán parte en esta glorificación de la Virgen. Ya saben nuestros lectores que la preside nuestro Excmo. Prelado de Tortosa: el Ilmo. Sr. Obispo de Segorbe nos ha manifestado que su Ilma. también nos acompañará en la peregrinación y es fácil que aun la honrará algún otro Prelado.

La Compañía de ferrocarriles concede 10 días más de viaje á los peregrinos: así que el plazo del viaje será de 30 días, para los que quieren aprovechar todo ese tiempo.

Se está ensayando ya el himno de la Peregrinación, y otros cánticos á la Virgen.

Suplicamos á los que deseen tomar parte en la Peregrinación que acudan pronto á inscribirse, á fin de no aglomerarnos el trabajo los últimos días: el plazo de inscripción termina el 31 de Mayo exclusivo.

«La Verdad.»

## El Café

El café puro, caliente, tomado en ayunas, según la unánime opinión de notabilidades médicas, preserva de muchas enfermedades infecciosas.

Las observaciones han sido hechas en Alemania, donde se ha visto que casi todos los que tienen la costumbre de tomar café puro en ayunas, no han sido atacados del cólera, tifus y otras afecciones semejantes, mientras que para los pocos que no han podido escapar á su forma más benigna, la muerte ha sido en una proporción media de un 6 por 100.

La infusión de café apacigua el hambre y sostiene y aumenta las fuerzas cuando esta bebida no perturba con sus efectos el temperamento, ó no está contraindicada para la salud.

El café contiene: primero, sales útiles para la nutrición; segundo principios aromáticos que influyen con ventaja sobre la digestión; tercero, una importantísima cantidad de sus elementos respiratorios; cuarto, materias azoadas, principio de los alimentos reparadores.

Un litro de café con leche representa seis veces más de sustancia sólida, y tres veces más de materias azoadas que el caldo del puchero.

El coste de una taza del mejor de los cafés, hecho por uno mismo con azúcar á discreción, no puede exceder nunca de doce céntimos de peseta.

## Mayo en el templo

Los perfumados aires de mayo han empujado las puertas de los templos, las han abierto de par en par, y por ellas han penetrado todas las flores de los jardines y todos los aromas de la naturaleza, la alegría de la tierra y la hermosura de los cielos.

Las viejas catedrales, los pequeños oratorios de los conventos y colegios, las sencillas iglesias de los pueblos, sonríen con la sonrisa que les prestan las flores, y el culto cristiano parece bañarse en auras de juventud y de esperanza.

La imagen de la Purísima Virgen se alza bajo rico dosel azul y blanco, mil luces la envuelven en místicos resplandores; mil y mil flores, exhalando á sus pies el aromático aliento de sus corolas languidecen de amores ante la eterna gallardía de la Flor inmaculada de Jessé.

Ilénase el sagrado recinto de fieles, y la Señora es saludada con la tierna invocación del Ave; ofréncensele obsequios, ocúpase la mente en contemplar sus soberanas excelencias, y desde la cátedra de Verdad se preguntan sus divinas bellezas y sus misericordias infinitas.

Luego, rasga el espacio sencilla melodía que poco á poco se va enriqueciendo en nutridos acordes y armonías plenas que se dilatan por todo el templo y se desgajan en infinitas notas de sonora esplendidez, halagando los oídos, arrullando los corazones, cayendo sobre las almas

cual pétalos desprendidos de florido manzano.

Un grupo de niñas—virgencitas vestidas de blanco—se acercan al altar y ofrecen á la Reina del Cielo, al par que frescas rosas, sus vidas inocentes. Y todo el pueblo canta: «Venid y vamos todos con flores á porfia...»

«Yo flor del campo y lirio de los valles.» Tal dice de sí María en aquel ingenuo y amoroso libro que Salomón llamó *Cantar de los Cantares*.

Allí parece como que se complace el Eterno en reunir todo cuanto de dulce, florido y delicado crearon sus omnipotentes manos, y con ello compara las perfecciones de su Hija Santísima.

¡Perfecciones amables que á Dios enloquecieron!

Oid, oid su voz, no ya terrible como el huracán que conmueve el desierto y troncha los cedros del Líbano, sino tranquila y suave como el céfiro del Carmelo.

Dícele que es hermosa y que no hay mancha en Ella, que es huerto cerrado y fuente sellada y pozo de aguas vivas. Que sus ojos son como de paloma; que sus labios, hilo de carmesí, destilan mieles y dulces coloquios. Sus sienes las compara á pedazos de granada entre las gudejas de su cabello; su cuello á torre de marfil, su talle á la palmera. Recréase con el olor que de sus vestidos brota, olor de nardo, de sándalo, de mirra... Llámala azucena entre espinas, fruta de dulzuras, hermosa como la luna, escogida como el sol, su amada entre todas las doncellas, su paloma...

«¡Cuán hermosa eres, amiga mía, esposa, cuán hermosa eres!

Levántase—continúa—y ven.

Porque pasó la lluvia y el invierno huyó.

Los capullos de las flores se abren en nuestra tierra; ya ha venido el tiempo de la poda, y la voz de la tórtola se oye en nuestros campos.

Levántate, pues, hermosa niña, y ven.

Tu voz es dulce... tu vista amable...»

Si, ha pasado la lluvia y el invierno ha huido. Y ahora, más risueño que nunca se nos ofrece mayo, el mayo de este año, porque es el mes de las flores del año jubilar de la Inmaculada, el mes en que todos los corazones se vuelven á su Madre sin mancha, el mes de María.

Ha hablado el Vicario de Dios; su voz se ha oído en toda Europa y en las Américas, en los desiertos de África y en las islas del Océano y á su eco agosto se ha llenado el mundo de flores, los corazones de consuelo y los labios de loores de la Reina Purísima.

La profecía de la bendita Virgen sigue cumpliéndose: *todas las generaciones me llamarán bienaventurada.*

J. LE BRUN.

## Crónica local

Ayer tuvo lugar en el Colegio de la Sagrada Familia que con tanto acierto dirigen las Hermanas de la Compañía de Santa Teresa de Jesús, el tierno acto de tomar la primera Comunión las Sras. Blanch, Roch, Monner y Segura; al que asistieron distinguidas familias de la localidad y vióse honrado con la presencia de nuestro amantísimo Sr. Obispo, quien distribuyó el Pan de los ángeles á las bellas señoritas que, radiantes de alegría y hermesura y ataviadas con el albo traje símbolo de la pureza de sus almas, se acercaron por vez primera al celestial convite.

El Ilmo. Dr. D. Pedro Rocamora les dirigió sentidísima plática, moviendo sus corazones para que fueran digna morada de Jesús en aquel solemne instante y en todos los de su vida.

Por la tarde se celebró una hermosa función en honor de la Virgen Inmaculada, predicando nuestro amigo el M.ltre. Sr. Canónigo Magistral, Dr. D. Rafael García.

Enviarnos cordial enhorabuena á las citadas señoritas, á sus apreciables familias y á las Hermanas de la Compañía de Santa Teresa de Jesús, que tanto se desvelan por la sólida y cris-

# A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad.

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y acruajes diarios de Tortosa, Sta. Bárbara, Uldecona y Vinaroz á La Cenia.

## Juan Panisello Sol

Procurador de la Real y Exma. Audiencia de Barcelona.

Tiene el gusto de participar á sus amigos y paisanos en general su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona, para dedicarse á los asuntos propios de su profesión, ofreciéndoles su

despacho en la calle de Graciamat 16, 2.º—BARCELONA.

tiana educación de sus numerosas discípulas.

Ayer se hicieron nuevos préstamos á interés módico por la caja fundada al efecto en el Patronato Católico de Obreros.

La comisión del Gremio de dependientes de comercio nombrada en la junta del día 8 de este mes, se ha reunido dos veces la semana última y piensa reunirse dos ó tres en la presente, á fin de poder presentar pronto á sus compañeros una porción de estudios en beneficio del gremio y de la clase.

En el Gremio de escribientes comienza á notarse la actividad precursora de un periodo de vida que dará vigor al mismo en beneficio de los individuos que le componen.

Todos los días á las 7 y 1½ de la mañana desde el 17 al 25 del actual se celebrará en la iglesia de Santiago una misa en sufragio del alma del que fué D. Tomás Manuel Bertomeu.

La familia del finado recibirá especial favor con la asistencia á tan piadosos actos.

El último número de la «Gaceta» publica una Real orden señalando para el día 13 de Agosto, á las doce de la mañana, la concesión, previa pública subasta, de las obras del canal de riegos del río Ebro.

Esperamos á ver por qué registro se sale el Sr. Allendesalazar y cual sea el pliego de condiciones de esta subasta, que tanta y tan grande trascendencia ha de tener para el porvenir de esta comarca.

Aguardamos con ansia la «Gaceta» dispuestos á hacer todos aquellos reparos que nuestro patriotismo nos inspire.

Impunemente no ha de verificarse la subasta, y verificada que sea, el concesionario entienda desde ahora con una fiscalización minuciosa que le obligue á cumplir sus compromisos.

Nunca segundas partes fueron buenas, y quienquiera que sea el que logre el remate en esta subasta, échese la cuenta de que Tortosa no ha de sufrir impasible una nueva tomadura de pelo y de bolsillo.

Ha sido mucha calamidad la Real Compañía de Canalización para que caigamos otra vez en el garlito.

Ha subido al cielo la preciosa niña Antofita Blanco Valdeperas, hija de nuestro amigo el primer Teniente del Batallón de Almansa que guarnece esta plaza D. Antolín Blanco.

Ayer fué conducido su cadáver á la última morada, asistiendo al fúnebre cortejo el Teniente Coronel, Comandante y Oficialidad de dicho Batallón y numerosos amigos del Sr. Blanco.

Testimoniamos á los afligidos padres de la finada nuestro sentido pésame.

Dícese con bastante fundamento que para mayor comodidad del público se establecerán dos buzones más en esta ciudad cuya importante mejora se deberá á las gestiones del celoso Administrador de correos.

Se ha incorporado al quinto batallón de infantería de montaña nuestro particular amigo el Comandante don Manuel Ponce de León.

En el último reconocimiento facultado en el hospital militar de

Barcelona han sido declarados inútiles para el servicio militar, entre otros, el soldado de infantería de Vizcaya Pedro Peris Cecilia natural de Tortosa y Juan Bta. Bartolomé, de Molá.

Relojes garantidos y de inmejorable marcha. Venta exclusiva Relojería Climent, Rosa 3, Tortosa.

Jurados y supernumerarios del partido de Tortosa para el presente cuatrimestre:

Cabezas de familia

Francisco Grau Serra, Uldecona; Gabriel Ferré Gimeno, Galera; Vicente García Farnós, Ametlla; Joaquín Callau Sauch, Tortosa; José Baró Ginestá, Santa Barbara; Agustín Ferré Albó, Cenia; José Bonfill Felip, Roquetes; Jaime Sans Royo, Mas de Barberans; Ramón Maciá Felip, Amposta; Félix Muñoz Beltrán, Uldecona; Daniel Navarro Navarro, Ginestar; Francisco Alemany Fabá, Tortosa; Juan Celma Lluís, Pauls; José Fort Llauredó, Santa Barbara; Vicente Zaragoza Queralt, Cenia; Pedro Lluís Domenech, Benifallet; José Adell Torrell, Uldecona; Vicente Estellé Lázaro, id.; Juan Brunet Illa, Tortosa; Juan Bel Beltrán, id.

Capacidades

Eduardo Domingo Estrany, Tortosa; Ignacio Ramón de Abaria, id.; Salvador Pons Gavaldá, Aldover; Ramón Prades Sanahuja, Tortosa; Vicente Vericat Barberá, Cherta; Rafael Lladó Lladó, Tortosa; Juan Curto Figueras, id.; José Viló Lombart, Perelló; Manuel Montagut Paliarés, Tortosa; Narciso Ferré Fabra, Uldecona; Francisco Raga Grego, Tortosa; Juan Bladé Liop, Rasquera; Martín Gelabert Colominas, Tortosa; José Reverté Tortas, San Carlos; José María Salvadó, Vicente, Tortosa; Juan Bertomeu Cid, id.

## REGISTRO CIVIL

Día 15

Nacimientos.—Ninguno.  
Defunciones.—Josefa Espuny Boañill.  
Matrimonios.—Angel Lopez Vicen con María Josefa Gimeno Mir.

## Regionales

García

En la iglesia parroquial de García, se ha perpetrado un robo de importancia, sin que por ahora se haya podido dar con los autores del hecho ni objetos sustraídos.

Dichos objetos son los siguientes: un incensario, un porta paz, una naveta y una cucharita, todo de plata, una pieza de ropa de seda bordada de oro, de 7 metros de largo por 75 centímetros de ancho, una pieza de ropa de seda bordada de oro, de 7 metros de largo por 75 centímetros de ancho, una patena, de plata sobredorada, y un vase para la comunión, también de plata, una copa de un cáliz, patena y cucharita del mismo metal, un vasito para la extramaunción, de plata, y otra copa de un cáliz, patena y cucharita de plata sobredorada.

Varias

Por el Gobierno civil se ha remitido al ministerio de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por el alcalde de Cherta contra el acuerdo de la Diputación provincial que denegó la autorización solicitada por aquel Ayuntamiento para entablar recurso contencioso administrativo contra la Real orden del ministerio de la Gobernación de fecha 20 de Enero último.—Se han enviado hoy al ministerio

de las Gobernación las notas autorizadas de los accidentes del trabajo ocurridos á los vecinos de Vinaroz Sebastián Gumbau García, Bautista Julve y Bautista Ribera Viciano.

## Sección religiosa

### SANTOS DE MAÑANA

San Pascual Bailón, cf.

### CULTOS

**CATEDRAL.** 9 misa conventual.  
**DOLORES.** Pía Unión de San Antonio de Padua décimo martes de los trece consagrados á este Santo. 7 y 1/2 misa con exorcisión y meditación y después adoración de la Santa Reliquia.

### Mes de María

**SEMINARIO.** A las 7 misa con meditación y acompañamiento de órgano. Ejercicios de la tarde a las 6 con los cultos de costumbre.

**SANTIAGO.** A las 5 de la tarde en la orma de los años anteriores.

**ROSARIO.** A las 7 misa rezada. Tarde á las 6 y 1/2 los ejercicios acostumbrados.

**FERRERÍAS.** A las 7 de la tarde como los años pasados.

**SAN PEDRO.** A las 6 y 1/2 de la tarde con los cultos de costumbre.

**T. DE REPARACION.** Misas a las 5 y 1/4 6, y 7 1/2. La exposición por la mañana á las 6 y la reserva á las 8. Los ejercicios del mes de María se practicarán durante la misa de exposición, que se dirá á las 6. Tarde á las 5. Exposición á las 6 y 211 el Santo Rosario y á las 7 reserva.

### Administración de Consumos

Recaudación del día 13 de Mayo 1904

	ARBITRIOS Ptas. Cs.	CONSUMOS Ptas. Cs.
Cuatro Caminos.	9 65	192'15
Temple.	2'81	247 20
Remolinos.	1'35	
Jesús.	0 65	21'32
Ebro.	9'15	9 67
Estación.	1'05	1'05
Matadero de Tortosa.	55'32	149'35
<b>TOTAL.</b>	<b>102'46</b>	<b>667'87</b>

## De todas partes

Telegrafían de Orihuela que ayer mañana se celebró en la iglesia de Nuestra Señora de Montserrat una solemne función organizada por las madres católicas de dicha ciudad en desagravio y protesta del mitin republicano que se dió el día 15 del mes pasado en el teatro.

El templo estaba espléndidamente iluminado con dos potentes focos eléctricos y muchas bombillas incandescentes.

La nave central se hallaba completamente llena de fieles, predominando las mujeres.

Predicó el canónigo magistral don Francisco Hiniesta.

Al final de la función religiosa se dieron vivas á la Virgen, á la Religión, al Papa, al Obispo y al predicador.

Terminado el sermón, Antonio Pezetto, que se halla en el presbiterio al lado del capitán y del teniente de la guardia civil, dió varios vivas á la religión, que fueron contestados con entusiasmo.

Dicen de Londres que el comité de señoras japonesas residentes en aquella capital, que preside la vizcondesa Hayashi, esposa del embajador, ha enviado una primera remesa de dinero, importante 14.000 libras esterlinas, recogidas en Inglaterra por suscripción voluntaria y destinada á socorrer á las viudas de los soldados japoneses muertos en campaña.

Ha sido nombrado socio del Instituto Imperial Arqueológico de Berlín el académico de la Historia R. P. Fidel Fita, que ya lo era del Instituto de Roma y del de Coimbra.

Al felicitar al docto Jesuita por tan merecida distinción, bien es que hagamos notar que mientras en la protestante Alemania se rinde este tributo de justicia al talento de un religioso meritísimo, en otras naciones que conservan el glorioso título de católicas, esos mismos religiosos son objeto de medidas de proscripción ó de ultrajes y menosprecios.

Y esto, en verdad sea dicho, se presta á muchas y muy serias reflexiones.

En algunos viñedos americanos de Lérica ha aparecido un insecto que se come las hojas tiernas de los brotes, matando la cosecha en flor.

Solo falta esta nueva plaga al viñedo.

Entre las numerosas conversiones que continuamente ocurren en los Estados Unidos, merece citarse la de nieto del general Grant, llamado Sarteris, de veinticuatro años y capitán de Ejército, que abjuró hace poco el protestantismo en manos del Rdo. P. Conway, de la Compañía de Jesús.

La suscripción abierta para el Patronato de Cataluña para la lucha contra la tuberculosis asciende á la suma de 48 900'72 pesetas las cantidades suscritas por una sola vez, y á 8 709 las cuotas anuales.

Continúa abierta la suscripción en los puntos ya anunciados.

**Un obscurantista.**—A propuesta de la Sociedad Oceanográfica del Golfo de Gascuña ha sido nombrado *Officier d'Academie* de Francia «por sus profundos conocimientos astronómicos, envidiables pronósticos del tiempo é inmensos servicios prestados con ellos á los pescadores de las costas francesas», un español distinguido, salvo el parecer de los anticlericales.

Porque se trata de una gota de la ola negra, de un neo, de una mariposa negra, de un cura.

Del cura Vicario de Zarauz.

Un despacho de New York da cuenta de que unos cañoneros cubanos apresaron al buque yanqui «Tremens» porque conducía contrabando.

Los yanquis dicen que los cubanos dieron caza al buque cañoneándolo, á pesar de que izó bandera yanqui.

Telegrafían de Berlín que se han recibido despachos de Sarrebruk dando cuenta del discurso pronunciado por el emperador de Alemania.

Recordó Guillermo la campaña de 1870, y dijo que gracias á su abuelo y al resultado de su campaña Sarrebruk no era una ciudad fronteriza ni está á merced de una invasión, porque dicha comarca no será devastada por otra guerra.

«Ruego á Dios, añadió el emperador que me contenga en mi tarea que es la de conservar la paz de mi país, para lo cual Alemania debe afirmar su unidad».

## ULTIMA HORA

### (Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBERICO

### Rusia y el Japon

#### Submarinos á Port Arthur

Madrid 16, 11'25

El tren «cargado» de municiones de guerra que condujo á Port-Arthur al coronel Spiridonoff, transportó un submarino desmontado.

Con este son tres los submarinos que poseen los rusos en aquella plaza.—*Quintero.*

#### La guarnición

Madrid, 16, 11'25

El general Kouropatkine ofreció refuerzos á Port-Arthur, mas contestó el general Stoessel que tenía bastantes para defenderse.

La plaza puede defenderse un año. Hay una triple línea de fuertes á su alrededor; y las baterías están protegidas contra los obuses.

Viveres y municiones los hay en abundancia, creyendo que los japoneses dejarán los dientes si se atreven á sitiar dicha plaza.—*Quintero.*

### Próximo ataque

Madrid 16, 11'35

A pesar de las formidables defensas de Port-Arthur, los japoneses están decididos á atacar esta plaza por tierra y por mar.

Los 41,000 hombres desembarcados en Pi Tse-Ono se preparan para emprender el sitio.—*Quintero.*

### Rusos en Corea

Madrid, 16, 11'35

400 Rusos y 3.000 mandchuess, han incendiado varias poblaciones de Corea, á retaguardia de las fuerzas japonesas.

Ha causado penosa impresión en Tokio la anterior noticia.

En las tropas japonesas se desarrolla el tifus.—*Quintero.*

### De Vladivostok

Madrid 13, 11'35

Los japoneses han establecido una base naval en Port-Lazareff, habiendo puesto minas submarinas.

El intento es cerrar á los rusos en Vladivostok. Varios torpederos vigilan constantemente las cercanías de dicho puerto.—*Quintero.*

### Don Alfonso en Madrid

Madrid, 16, 12'15

Ha regresado Don Alfonso después de su largo viaje por las provincias á la hora señalada.

En la estación de Atocha le esperaban las autoridades é inmenso gentío, destacándose una numerosa comisión de estudiantes con bandera azul.

La carrera ofrecía un aspecto sorprendente al pasar por toda ella el gran carruaje que conducía á D. Alfonso. Arrojárónse multitud de flores hasta llegar al Palacio de Oriente. Se han comentado entre los políticos de oposición las grandes precauciones tomadas por el Gobierno.—*Quintero.*

### Detenciones

Madrid 16, 12'45

En la madrugada de hoy la policía ha verificado pesquisas para averiguar el paradero de algunos obreros de ferrocarrilés de quienes había sospechas, que tramaban algo serio relacionado con la huelga.

Fueron llevadas á cabo varias detenciones.

Ha sido detenido en pleno la Junta Directiva de la sociedad «La Locomotora Invencible».—*Quintero.*

### Temores

Madrid 16, 12'45

Es motivo de recelos y fundados temores la huelga preparada por los ferroviarios, creyéndose que de llevarse ésta á cabo irrogaría grandes perjuicios.—*Quintero.*

### Temporales

Madrid 16, 12'45

Telegrafían de Cádiz haberse desencadenado en aquella costa un deshecho temporal.

Las aguas han causado importantes destrozos en los edificios inmediatos á la playa.

La inundación en los muelles ha producido grandes averías á los barcos allí anclados.—*Quintero.*

### Combate

Madrid, 16, 12'45

Comunican de Tien-Tsin que en las colinas de Luyan se ha trabado un sangriento combate entre japoneses y rusos, habiendo tenido estos últimos 150 bajas.—*Quintero.*

# A. Oliveres

## MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clinica oftalmológica del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

Pasaje Franquet, Pral.

OPERACIONES DE 3 Á 5

TORTOSA.

### Huelga

Madrid, 16 12'50

Segun telegrafían de Bilbao es inminente en aquella villa la huelga de panaderos, pues, segun parece se tropieza con muchas dificultades para armonizar los intereses de patronos y obreros.—*Quintero.*

### Contra Pidal

Madrid 16, 12'50.

El discurso pronunciado ayer por el Sr. Pidal en la recepción del Marqués de Vadillo en la Academia de Ciencias Morales y Políticas ha producido disgusto entre algunos conservadores, que califican algunas de las afirmaciones del fogoso orador de provocaciones importunas.—*Quintero.*

### Fallecimiento

Madrid 16, 16'50

Ha fallecido en Junquera de Ambia el Sr. Obispo de Orense Dr. Carrascosa de un vómito de sangre.—*Quintero.*

### SIN ADULTERACION

Ofrecer al público vinos legítimos generosos sin ninguna adulteración y especialmente un buen vino de mesa, puro de uva, es favorecer la higiene social y la salud de los pueblos.

Jerez superior á 2 pesetas litro.  
 Vino rancio á 1'25 «  
 Moscatel á 1'25 «  
 Vino de mesa á 0'50 «

Vermout higiénico, infalible curativo del estómago, vientre y nervios, á 3'50 pesetas litro.

Avísandole, se sirve á domicilio en el establecimiento de D. José M. Piñol, Muelle del Mercado. **TORTOSA.**

### Observaciones Meteorológicas

tomada por los alumnos del Colegio de D. R. VILAS

Barómetro			Termómetro		
Max.	Min.	Oscil.	Max.	Min.	M dia
761	759	2	26	11	18 50
Evap.	Pvic.	Hielo	Vento	Seco	Hur.
4 8	0'00	Ddo.	S. E.	21	18

El alumno

Andrés Baranja

El alumno

Rodolfo Viñes

## Sastrería la Tijera de Oro

DE

## Fernando Colomé

Puente Piedra 1 y San Roque 2

Acaba de recibir inmenso surtido de trajes últimas novedades para la presente temporada de verano de las más renombradas fábricas de Sabadell tambien encontrará el público inmenso surtido en Pantalonería y géneros negros y azules de todas clases y precios sumamente económicos.

Trajes exclusivamente á la medida y prontitud en los encargos.

Sastrería la Tijera de Oro

Puente Piedra 1 y San Roque 2

TORTOSA

## Juan Bta. Alvarez

Angel 7.—TORTOSA

Ocasión oportuna para comprar á precios baratísimos, los elegantes trajes de damasé de seda, y Armures de lana, negros y colores, de refinado gusto, lo mismo que las ricas mantillas de blonda de seda, Madrileñas y Pollitas (alta novedad).

Aprovechar la ocasión de la baratura sin igual de muchos géneros en liquidación, y además una variada colección de géneros propios para trajes de primera Comunion.

### Precio fijo

Angel, 7, Esquina á calle de Moncada

## Persianas

de todas clases y colores á precios económicos y sin competencia.

Se componen y repuntan las usadas. Unica casa que puede servir más variedad en persianas.

Baules, mundos y maletas fuertes.

Servicios fúnebres y ataúdes de todas clases.

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 2, (vulgo Plaza de Dalt)

## Persianas

En el acreditado establecimiento de la

Vda. de Ramón Marqués

acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos en el mismo establecimiento se repuntan y componen las usadas.

Mercaderes n.º 5 vulgo Carmen



## A los herniados (trencats)

No debería permitirse el cinismo de ciertos intrusos charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descaro y en frases de relumbro, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer si quiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen en verdad, esos aplicadores de braguesos, que desconociendo los más rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es solo el sistema de «embaucar», prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar dinero de los incautos; pero de todos modos bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozca, antes de que lleguen á ser su víctima.

Enemigo del charlatanismo y del engaño, me es permitido apelar al testimonio de los señores médicos, los cuales me han prestado siempre su valiosísimo apoyo; convencidos de mi correcto proceder, en los seis años que hace visito en esta ciudad.

### D. JOSE PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de braguesos para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de don JOSE CLAUSSOLE, de Barcelona, Establecimiento «La Cruz Roja».

### Plaza del Prim.—REUS

NOTA: El día 30 del mes actual visitará en esta ciudad.

### FONDA BARCELONESA

## EL AGUILA

Establecimiento de tejidos

DE

### JOSE M. RAMON

Angel 17 TORTOSA

Esta casa acaba de recibir los artículos para la temporada de verano. Altas novedades en pañería, lanería, alpacas negras y color, y otros artículos propios para trajes de señora y caballeros.

Gran surtido en blusas seda, céfiros y batistas etc.

Nota: especialidad en merinos, casimires y otros artículos propios para trajes tales á precios ventajosos.

### BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el corredor de Comercio de la plaza D. Francisco Cabet Balagué, c. S. Ildefonso esquina á Baños.

### CAMBIOS DEL DIA

### EXTRANJEROS

Paris 00'00 } Al contado y para  
 Londres 00'00 } ajustes hasta  
 } ta 3 meses

### EFFECTOS PÚBLICOS

Interior—Contado desde 75'50 á 75 80  
 Amortizable.—id. id. 96 85 á 97 25

Imprenta de FOGUET P. Hospital 5,

